

EL PUEBLO

SEMI-DIARIO POLITICO

CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA EN EL PROXIMO PERIODO

DON RAFAEL IGLESIAS

Año I }

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 6 DE OCTUBRE DE 1897

No 59

Director, Redactor, Editor.

F. DE P. AMADOR.

Admor., CARLOS MIRANDA

— CONDICIONES —

Este periódico saldrá fijamente los días miércoles, viernes y domingo de cada semana.

Como hoja netamente política, no aceptará nada que tenga otro carácter.

Suscripción: serie de doce números \$ 1-00

Número suelto.....0-10

Comunicados y remitidos, precio convencional.

Todo pago se hará adelantado, excepto la suscripción que se cobrará los días 20 de cada mes.

EL PUEBLO

LIMITE.

(COLABORACIÓN).

Todo lo tiene en este mundo, como tienen las aguas su nivel. La libertad, el derecho, la discusión, también lo tienen.

La libertad, tal como queremos comprenderla, es un abuso, y un abuso no tiene razón de ser ni de existir: haciendo el uso que hacemos de ella, llegaremos á un resul-

tado aterrador. Naciones viejas y nuevas, vecinas y lejanas, con sus hechos del pasado y del presente, nos están mostrando ese resultado con tembloroso dedo. La libertad cuando llega al escándalo, deja de ser un bien para convertirse en el más grave de todos los males: de ser afirmación, para ser negación: de ser garantía para ser amenaza. La libertad y el derecho, hijos legítimos del cristianismo, están unidos por indisoluble y eterno lazo: como descendientes de un padre común, obedecen á las mismas leyes, son comunes sus intereses, y tienen también un límite común.

Todo derecho supone una obligación y es la de reconocer y respetar el ajeno. La libertad y el derecho ó son comunes, ó solo llegan hasta donde principia la libertad y el derecho de otros; si se pasa de allí, empieza la invasión. Cuando el derecho es común, queda fuera de toda discusión.

La discusión cuando no es respetuosa y elevada, deja de ser discusión para convertirse en desahogo: lejos de servir de enseñanza y norma para la juventud, derrama sobre ella tinieblas, la extravía y la precipita: si es injuriosa y mal intencionada, la pervierte. Una injuria nada prueba, no es argumento, solo tiene un tristísimo poder; y es el de llevar el ánimo de los oyentes, ingratisima sensación—desaliento y desdén. La que se tiene en los casinos, al fin como inspirada por un Dios que no es el nuestro, deja trae de sí la sombra y ca-

rece de aplomo y majestad. Los dioses del paganismo no son buenos para conductores de la verdadera luz. El terreno de la discusión debe limpiarse de espinas; ser medido por el estudio y la reflexión; tener por árbitro la convicción, y por límite la decencia.

GACETILLAS

Colombia.—Los que defienden en esa República sur-americana la candidatura del Gral. Rafael Reyes para Presidente y la del General Guillermo Quintero Calderón para vice-Presidente, llaman *combinación monstruosa* la especie de acuerdo que parece existir entre el nacionalismo y el partido liberal. Esa combinación lo único que demuestra es que la relajación de caracteres en aquel país ha llegado á su grado máximo. Sin embargo, debemos confesar que nos resistimos á creer exista tal combinación, porque el partido liberal colombiano jamás podrá hacer transacciones con los saqueadores de las arcas nacionales.

Guatemala.—La prensa de la ciudad de Guatemala obsequió al Presidente Reyna Barrios con un gran banquete en los espaciosos salones del «Gran Central», al cual asistieron cien personas. A la derecha del Presidente se sentó el Arzobispo Dr. Ricardo Casanova y Estrada y á la izquierda S. E.

Ministro de España señor Ontiveros.

Entre los hermosos brindis que se pronunciaron, llamó la atención el del insigne literato Antonio Bares Jáuregui. El Presidente de la República correspondió á todos los brindis, apurando una copa por España y por todos los países allí representados.

Las bandas nacionales armonizaron aquella fiesta.

* *

Informe.—En nuestro próximo número daremos publicidad al informe trimestral que el Dr. Ramón Urueta, Médico del Pueblo, ha rendido últimamente al señor Ministro de Policía.

* *

Emigrados.—Cerca de 80 emigrados nicaragüenses se encuentran en Liberia. Dichos emigrados eran perseguidos activamente por las fuerzas que obran en el departamento de Rivas (Nicaragua) bajo las órdenes del señor José Dolores Gámez.

*

Vagos.—El lunes salieron para Golfo Dulce los vagos José Dolores Obando, Ricardo Solís (a) gato, Joaquín Cordero, Teodorico Arriola, José Sáchez y José Trinidad Ortega, enviados de San José por conducto del Gobernador de Alajuela.

*

Enferma.—Doña Cristina M. de Lizano continúa algo enferma. Sentimos altamente su novedad y deseamos que se restablezca pronto.

*

Saludo.—En el tren de la mañana del pasado lunes, llegó á

semanas en los EE. UU. de Norte América.

Desémosle una feliz estadía en nuestro simpático puerto.

o

Crítica.—«Juan Zambrana y Antonio Montalvo,» así se titula un estudio comparado de algunos párrafos de «La Administración,» obra del notable orador y escritor Antonio Zambrana, y de «El Cosmopolita» de Juan Montalvo.

El artículo «Estudio Comparado» es de la pluma de R. Vergara Albis, y en él trata de demostrar su autor que el Dr. Zambrana ha copiado á Juan Montalvo.

Véase «El Periódico» de Sonsonate no. 73.

o

Oficial.—El Gobernador de la Comarca ha ordenado á los emigrados nicaragüenses residentes en este puerto, su concentración á las ciudades del interior. Sentimos esta disposición porque nos priva de tener entre nosotros á la estimable y simpática persona de don Alejandro Chamorro, y, también por lo que pueda rosarse con ciertos climatados señores que se han hecho tener aquí por *emigrados* políticos. Creemos que ahora de buen grado renunciarán ese honor.

Conste que no hemos querido referirnos á la persona de que se ocupó «El Pueblo» en uno de sus pasados números.

*

Gracias.—Aunque no era nuestro santo, ni mucho menos nuestro cumpleaños, agradecemos altamente á don Octavio Moya, don Juan E. Romagosa, don Francisco Montagné, don Manuel Alvarez, don Francisco Vargas Quirós y demás amigos de esta ciudad y del interior, la felicitación que se sir-

Progreso.—El apreciable amigo don Santiago Federici da comienzo á un ciclo de grandes trabajos en su mina «La Unión».

¡Viva el progreso!

*

Nicaragua.—Se dice que en la vecina República han fusilado últimamente á ocho individuos. Y después afirman que el Gobierno del General Zelaya, no es un Gobierno liberal!

*

Circular.—Rogamos á las personas del interior que aún no han contestado nuestra circular de 23 de Setiembre último se sirvan hacerlo.

ECOS DE ESPARTA.

El 27 del mes que acaba de pasar fué el cumpleaños del señor Gobernador de la Comarca don Clodomiro Figueroa. Con ese motivo varios de sus amigos dispusieron por la noche á felicitarle y tomar una copa á su salud.

La encantadora Manonguita y su señora madre hicieron los honores de la casa con exquisita urbanidad. Estaban además, la espiritual Albertina y las simpáticas Emilie Maclovía y Candelaria, quienes con su presencia daban mayor animación á aquella improvisada reunión.

La filarmonía tocó unas pocas piezas escogidas y se dispuso á bailar.

A las doce de la noche se concluyó aquella fiesta, quedando todos muy satisfechos de las atenciones prodigadas por los dueños de casa.

Guerra.—Un hermano del Presidente Barrios fué muerto

Uruguay.—Se teme mucho que quede loca la viuda del Presidente Borda del Uruguay, quien fué asesinado últimamente.

muchos otros más.

¡Qué dirá el amigo Fernández?...

Con motivo de haberse roto el marco en que se imponía «El Pueblo,» sale el presente número un poco mal impreso.

El «Star Herald» del 1.º de Octubre, trae un brillante editorial que se relaciona con nuestro actual mandatario señor don Rafael Iglesias, entre otras cosas dice: «Costa Rica es el único país en Centro y Sur América, que no ha presenciado una gran revolución en los últimos 30 años.

El Presidente Iglesias es un verdadero hombre de Estado, es descendiente de una vieja como distinguida familia y tiene 39 años de edad. Su fisonomía revela inteligencia muy aguda, y en su conversación se nota el hombre verdaderamente culto. El Presidente es un escritor castizo. Su vida privada no tiene *una sola mancha* y su *honradez* ha sido siempre reconocida como punto culminante en su brillante carrera pública. El período del señor Iglesias toca á su fin, su popularidad es tanta, que su reelección no sorprenderá á nadie.»

Duelo.—Ayer, en momentos de embarcarse para El Salvador, fué muerto violentamente el joven Ariosto Peñalva. Sus amigos de esta ciudad levantaron incontinenti una suscripción para hacer los gastos que ocasionare el entierro, el cual se verificará hoy á las 9 y 30 a. m.

Deploramos este triste suceso y presentamos nuestro sentido pésame á todos sus deudos.

*
* o

ECOS DE LIBERIA.

Esta mañana se verificó en la iglesia parroquial de Liberia el enlace matrimonial del apreciable caballero don Manuel J. Rodríguez con la bella y espiritual señorita Josefa Estrada.

Deseamos á tan simpática pareja mil felicidades y una eterna luna de miel.

*
* *

Japón.—En el mes de Agosto, se acuñaron 40.000.000 de yens equivalente á casi igual cantidad de pesos oro—y se cree que esa suma bastará para las necesidades actuales.

*
* *

Sébase.—No contestamos anónimos porque á los cobardes se les debe despreciar; pero hacemos constar una vez más, que, antes de poner nuestro nombre al frente del periódico, lo habíamos redactado, ó mejor dicho escrito casi íntegro, des-

de el número 9 hasta el 27 inclusive, y que después no volvimos á escribir una sola palabra en «El Pueblo» hasta el día en que nos hicimos cargo de él definitivamente.

TELEGRAMAS REZAGADOS.

Oficina de Puntarenas

Mes de Agosto.

Ssn Lidro, José Chacón, no se encontró. La Palma, Napoleón Sánchez, id. Las Cañas, Ramona Obando, id. San José, Estéban López, id. La Junta, Jerónimo López, id. La Palma, Laure M. Leal, se ausentó. Liberia, Claudio Canales, id. Cartago, Miguel Acuña, no se conoce. Esparta, José O. Aguilar id. San Ramón, María Meigar, id. San José, Antonio Trejos, id. Alajuela, José Montoro, id. Santa Cruz, Nicolasa Villarreal, id. Filadelfia, Jesús Espinach id. Liberia, José Cías, id. Managua, Alejandro M. López, id. Diriomo, Cornelio Sirias, id. San Jose, Martín Montero.

VARIEDADES.

Alguien ha descubierto cinco nuevos signos para conocer la escuela á que pertenece el artista:

1.º Si el pintor pinta el cielo y la yerba *oscuro*, pertenece á la vieja escuela;

2.º Si pinta el cielo azul y la yerba verde pertenece á la escuela realista;

3.º Si pinta el cielo verde y la yerba azul, pertenece á la escuela impresionista.

4.º Si pinta el cielo amarillo y la yerba roja, es un colonista;

5.º Si pinta el cielo negro y la yerba roja, muestra un talento muy decorativo.

AVISO

Don Juan F. Torres se ha separado de la Administración de mi finca «La Palma».

S. H. Viniegra.

DIRECTORIO

Empleados superiores:

Clodomiro G. Figueroa, Gobernador.
 F. de P. Amador, Srío.
 Lic. Salv. Jirón, Juez.
 José L. Fernández, Srío.
 Carlos Miranda, Agente Fiscal.
 Jesús Montero, Alcalde.
 Manuel A. Fallas, Srío.
 Francisco Montagné, Capitán del Puerto y Admor. de Licores.
 Leopoldo Peña, Inspector de I. P.
 Francó. Vargas Quiros, Jefe de Plaza.
 Vicente Solano, Comandante de Policía.
 Julián Guerrero, Agente Principal de Policía.
 Luis Matamoros, Presidente Municipalidad.
 Julián Guerrero, Srío.
 Juan B. Romagosa, Tesorero Municipal.
 Capitán Salas, Jefe del "Turrialba."
 Bernardino Alvarado, Admor. de Correos.
 Octavio Moya, Admor. de Aduana.
 Juan Rafael Guevara, Inspector de Aduana.
 Darío Zúñiga, Contador de Aduana.

MÉDICOS:
 Dr. Montiel Luis.
 Dr. Urueta Ramón, Médico del Pueblo.

CONSULES:
 Amador C. Manuel, Vice-Cónsul Inglés y Cónsul de Colombia.
 Dorniseen Max, Agente Consular de EE. UU. y Vice-cónsul alemán.
 Fit Alberto, Agente Consular de Italia.

Principales Casas de Comercio:
 Alvarado y Co. Felipe J., Casa de Agencias.
 Bienes Miguel.
 Céspedes Miguel H.
 Chon Sim. Man.
 Dent Rafael.
 Duce Silvestre.
 Esquivel Arturo.
 Fit Alberto.
 Li y Cia. R. J.
 Lowe y Cia. Schwartz.
 "La Mascota" N. H. Viniegra.
 Romagosa Juan.
 Romoser y Ca.—Casa de Agencias.
 San Juan Andrés.

ESPECIFICO DEL ORO

DE HARVEY

CELEBRE REMEDIO INGLES

CURA INFALIBLE

Para la curación rápida y radical de la Impotencia Derrames Seminales y toda clase de desarreglos producidos por excesos sexuales durante la juventud, la virilidad ó la vejez

Este Específico cura aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de *debilidad del sistema nervioso*. Impotencia parcial ó total, Postración Nerviosa, Espermatorrea ó Derrames seminales y toda clase de debilidad *es el organismo*, como falta de *Virilidad y Enfermedad de los Organos Genitales*.

ES UN ESPECIFICO INFALIBLE EN TODOS LOS CASOS

Se halla de venta en todas partes del mundo, por los primeros Comerciantes de drogas y boticarios y preparado por sus propietarios

Harvey & Cia

Nº 247, Este, 32d. Stret, Nueva York, E. U. A.

ELECCIONES.

Ofrecemos en venta á menos de su costo un trapiche de hierro de la acreditada fábrica Geo L Squier M F G Cº modelo "rubí" Nº 2. para moverlo á vapor, agua ó fuerza animal.

También una faja de caucho para trasmisión de fuerza.-60 piés por 6 pulgadas

--Y TAMBIEN--

Tenemos encargo de contratar un jabonero que tenga buenas recomendaciones y á quien podemos hacer concesiones liberales. Ocurra el que quiera

SARAVIAY Hº

Importadores e exportadores y Comisionistas.

TINTORERIA

—DE—

MERCEDES de DELGADILLO

En este establecimiento se da cualquier color delicado, como amarillo, lila, rosado, azul, verde negro y tinto, garantizando su durabilidad y firmeza en los colores

Puntarenas, julio 31 de 1897

AVISO.

Se vende una magnífica prensa para copiar cartas.

En esta imprenta se dará razón
 Puntarenas, junio de 1897

Tipografía de EL PUEBLO